

LA TORTUE

LA SOPTOM S'AGRANDIT

CORSE / REUNION



Deux grands articles sur LA CORSE et LA REUNION / Mission à l'Ile de la Réunion, par Rogeer BOUR /

Mais également, dans ce bulletin de JUIN 90 / LES PARASITES DES TORTUES / Compte-rendu de l'ASSEMBLEE GENERALE du 19 Mai / La rubrique des NOUVELLES / La page de l'herpétophilatérie / Prochaine parution en OCTOBRE 90 /

herpétophilatélie

Nous allons continuer à présenter les Geochelone, avec dans ce numéro la Geochelone pardalis et la Geochelone elegans. Nous avons longuement parlé de la Geochelone sulcata dans "LA TORTUE N°9".

Commençons par la Geochelone elegans, qu'on ne rencontre

qu'aux Indes, au Pakistan et à Sri Lanka. C'est un animal d'une taille imposante (jusqu'à 15 kg.) dont la carapace s'orne de somptueuses étoiles, ou dessins géométriques. En ce sens, elle rappelle l'Astrochelys radiata de Madagascar. La dossière est très bombée, contrairement à la Geochelone pardalis, présentée ensuite.

-Dans les années 70, le DHUFAR, une province du Sultanat d'Oman, a émit un assez joli Bloc Feuillet représentant la Geochelone elegans. Ce Bloc est surchargé "United Nations 1973" et vaut environ 25 F.



-En 1973, les Iles Maldives, dans une série "Faune et sujets divers" N°Yvert 429/435, nous proposent deux timbres représentant cette tortue. N° 431 de 3 larees (100 larees = 1 roupie) et N° 433 de 50 laree. De format carré, mais placés en diagonale, ces timbres originaux sont dentelés 14 1/2. La série est estimée à 25 F.

-en 1977, la République de Guinée édite pour sa poste aérienne une série "Serpents et reptiles de Guinée", N°Yvert PA 113/115. Le N°115, de 25 sylis est intéressant. Ce timbre polychrome vous coûtera 30 F.



- enfin, en 1988, le Viet Nam du Sud a présenté cette tortue dans une série de 7 Timbres "Faune-Les tortues", N°Yvert provisoires 08/1175 à 08/181. Il s'agit du timbre de 10 dong, dentelé 12 1/2. La série coûte 35 F.

La Geochelone pardalis a quelques points de ressemblance avec la précédente, mais sa dossière est plus plate, et au lieu d'avoir sur la carapace des traits et des étoiles, elle présente plutôt des constellations de points et de tâches. Elle vit en Afrique du Sud et du côté Sud-Est Africain.

-En Novembre 76, l'Ethiopie sort une série "Reptiles-Sujets divers" N°Yvert 817/821, et le N°817, de 10 cents, est appelé "Testudo spp., ou Testudo leithii" (voir LA TORTUE N.7). En réalité, il s'agit de Geochelone pardalis. Le dessin est tiré d'un ouvrage de H.Hvass sur les reptiles.

-En 1980, le Bostwana édite un superbe timbre, dans une série "Faune-Reptiles-Sujets divers", N°Yvert 395/398. L'animal est présenté en gros plan, ce qui est assez rare. Il s'agit du N°396, de 10 thèbes, dentelé 13 1/2, la série valant 10 F.



-en 1987, la Tanzanie édite un Bloc Feuillet N°Yvert 54, de 30 shilling, qui représente également Geochelone pardalis (ce bloc vaut environ 15 F.)

-En 1982, le Sud-Ouest Africain (S.W.A.) publie une très belle série "Faune-Tortues terrestres", de 4 timbres, N°Yvert 473/476, dont le N°474 de 15 cents représente notre tortue. Les autres tortues représentées sont intéressantes, et peu connues, telle que la Chersine angulata (N°475, de 20 cents) et la Homopus signatus (N°476). Cette superbe série polychrome est très peu cotée, et vous pouvez la trouver pour 15 F.



Nous arrivons maintenant à l'Astrochelys radiata, dont nous parlons longuement dans nos articles sur la Réunion. Cet animal est très coloré, très graphique, et se représente très bien en timbre. Elles sont reproduites sur quatre timbres :

-en 1977, l'Allemagne (Berlin occidentale) imprime une série "Zoo de Berlin-Aquarium", N°Yvert 514/517 ou la Radiata est représentée (N° 516, de 40 pfennigs, dentelé 14).



-en 1979, La république de Madagascar illustre dans une série sur la "Faune Malgache", N°Yvert 177/178, une tortue Radiata (N°177, de 20 F. Malgache). Mais à côté de cette tortue bien connue, un autre animal est représenté, plus petit, plus discret. Il s'agit de la Pixys arachnoides, tortue en voie de disparition, et d'un naturel farouche. Ce timbre dentelé 12/12 1-2, vaut 5 F.

Terminons sur l'une des tortues les plus rares du monde, du moins l'une des plus menacées, l'Astrochelys yniphora, dont la caractéristique principale est une fourche gulaire si développée que l'animal ne peut manger qu'en plaçant la tête à droite ou à gauche de cet appendice exagéré. L'Yniphora est représentée par :

- Madagascar, en 1987, dans une série "Faune-Animaux en voie de disparition", N°Yvert 790/793. Le N°790 est dentelé 12/12 1-2, vaut 60 F. Malgache et ne coûte que 10 F.F.

On connaît le travail de la Fondation DURELL à Madagascar, et particulièrement pour sauver la tortue Yniphora. C'est pourquoi, le 6 Juillet 1988, l'Ile de Jersey émet une série de 5 timbres pour le 25 ème anniversaire du Groupement pour la protection de la Vie Sauvage, N°Yvert provisoire 01//36 à 01/40, dont le numéro 01/39, de 31 pences, très bien dessiné, représente Astrochelys yniphora. Cette série, dentelée 13 1/3 /14, vaut environ 20F.

Bernard BOUSSAC

